

# GACETA DE MADRID.

JUEVES 11 DE DICIEMBRE DE 1823.

## ARTICULO DE OFICIO.

*Por el Ministerio de la Guerra se ha publicado con fecha de 4 del corriente el Real decreto que sigue:*

„Deseando el REY nuestro Señor tomar una medida general sobre todos los individuos del fuero militar que capitalizaron sus sueldos con el gobierno revolucionario, con arreglo á lo dispuesto en los decretos de las llamadas cortes, consultó á su Consejo supremo de la Guerra; y S. M., conformándose con su parecer, se ha dignado resolver que todos aquellos que solicitaron y obtuvieron la capitalización de sus sueldos, haciendo sobre él aventuradas especulaciones, seducidos por miras tan ambiciosas como impropias, no disfruten de sus sueldos, que voluntariamente renunciaron.”

### *Exposiciones dirigidas al REY nuestro Señor.*

„Señor: Cuando los cuerpos de la division de Navarra acaban de reunirse para formar el sitio de Lérida á la par de nuestros aliados, oyen la plausible nueva de la libertad de V. M., y su regreso á la corte rodeado de su augusta Familia igualmente rescatada. Transportados de júbilo, deliberan en el momento felicitar á V. M. por tan deseado suceso, y á este fin envían sus comisionados. Si V. M. se digna oírlos, le informarán de la unanimidad de sentimientos que reina en vuestro Real ejército de Navarra, de su inalterable fidelidad y constancia, y de su empeño en acabar con gloria la obra comenzada, aunque ya pudiera decirse concluida con la libertad de V. M. No hablarán, no, de sus sacrificios en esta sangrienta lid; ni de la persecucion y desastres de sus familias, pospuestas al bien de la patria, ni menos pedirán á V. M. mercedes. Estas ya las tienen conseguidas con la interior satisfaccion de haber correspondido á lo que V. M. se prometia de su ardimiento, y la memoria de aquellos les es tan dulce como el consuelo que sienten al representarse á V. M. fuera del poder de sus opresores y en el pleno goce de su amable soberanía. Disfrútela pues V. M. tantos años como necesita España para repararse de lo que ha sufrido por la obcecacion y perfidia de sus enemigos los constitucionales. Reine V. M. con tanta paz y abundancia como Salomon y Augusto; y si por desgracia se viese otra vez combatido su trono, haga V. M. oír su voz á Navarra: no será sorda, no, no hay que temer: sus valientes hijos no en vano empuñaron los aceros contra la usurpacion de Napoleon, ni últimamente contra la de las cortes, ni tampoco lo empuñarán contra el mundo entero que osare resistir á V. M. ó sumergirlo de nuevo en el abismo gaditano. Así puede persuadírsele V. M., y contar seguramente con una division tan decididamente realista como religiosa. Estos son, Señor, sus deseos y ofrecimientos, á que jamas faltará; dignese V. M. admitirlos con la bondad que encanta á los españoles y con la sumision y respeto con que á los R. P. de V. M. los presenta vuestro ejército de Navarra por medio de sus enviados.

„Cuartel general del bloqueo de Lérida 16 de Octubre de 1823.  
=Señor.=A. L. R. P. de V. M.=El Brigadier Comandante general, Santos Ladron.=El Coronel primer Comandante del segundo batallon, Tomas Zumalacarreui.=El Coronel primer Comandante del tercer batallon, Josef María Pouso.=El Coronel primer Comandante del cuarto batallon, Josef Solcicio Castelar.=El primer Comandante del primer batallon, Juan Manuel Sarasa.=El primer Comandante del quinto batallon, Joaquin Melida.=El Comandante accidental del escuadron de Dragones del Soborano, Pedro de Gastelu.=El Gefe interino del Estado mayor, Juan Antonio Guergué.”

El Excmo. P. M. Fr. Josef Palomo, General del orden militar de la Merced Calzada, tuvo la honra de presentarse al Rey

nuestro Señor para felicitarle á nombre de la Serranía de Ronda, y poner en su Real mano la siguiente exposicion de sus leales sentimientos:

„Señor: La Sierra de Ronda, que no sabe transigir con los enemigos del orden ni entibiar su amor respetuoso á la augusta Persona de V. M., ha renovado aquellos días de gloria que hicieron terrible su nombre á vuestros enemigos. Otros mas sangrientos se presentaron de nuevo; y la Sierra de nuevo les hace frente: desgraciadamente malograron su primer pronunciamiento, y fueron víctimas del furor de los malvados, unos en los cadalsos, otros en las cárceles, y todos en la persecucion mas cruel; mas no se aterraron: sacan valor de la misma tribulacion, no les arredran las casas incendiadas, los pueblos saqueados, las tropas traídas de Málaga, Cádiz, Algeciras, Ceuta. Se presentan á la lid desprovistos de armas, de municiones y de fondos; pero animados de su valor y de la justicia de su causa, acometen á las tropas facciosas, las vencen, las rinden, las desarman, y de su mismo armamento se petrechan. La primera accion, ocurrida entre Benalauria y Benadalid, fue un fuego eléctrico para toda la Sierra, y ya el enemigo acobardado desampara nuestro suelo, que deja manchado con sangre desleal, y en nuestro poder centenares de prisioneros, que experimentaron una humanidad, de que solo son capaces los amantes del orden, y que los facciosos habian desconocido. Purgada Ronda de la canalla, y unidas á los leales algunas tropas que abandonaron á los gefes de la insurreccion, tomó el mando el General Caro, y bajo sus órdenes pelearon hasta la libertad del reino de Granada; pero la de V. M. y Real Familia era su principal deseo: por ella expusieron sus vidas gustosamente, y al ver á V. M. restituido al Trono de sus mayores, despues de dar gracias á Dios por tan singular beneficio, tienen el honor de B. L. R. M. de V. M. Ronda 21 de Octubre de 1823.=Señor.=A. L. R. P. de V. M. á nombre de todos los comitentes=Josef Aguilar.=Juan Becerra.=Sebastian Tinoco.=Josef Rosillo.”

„Señor: Vuestro Corregidor y Ayuntamiento general de las siete Merindades de Castilla la Vieja, su capital Villarcayo, en cuyo suelo tuvieron asiento los primeros Jueces de Castilla Lain Calvo y Nuño Rasura, representados por D. Pedro Sainz Terrones, Tesorero de vuestro Real Patrimonio, y D. Felipe Sainz de Baranda, Contador del Duque del Infantado, que ambos por su lealtad y decidido amor á vuestra Real Persona fueron presos y perseguidos por el gobierno revolucionario, tienen hoy el alto honor de postrarse á L. P. del Trono para tributar á V. M. el homenaje de sumision, respeto y fidelidad tan debidos á vuestra Real Persona, felicitando á V. M. por su deseada libertad, y verle restituido á la plenitud de su soberanía y derechos legítimamente heredados de sus augustos Predecesores, de que con tanta alevosía como atrevimiento le habia despojado una faccion anárquica y desorganizadora, con cuyo ejercicio no dudan estos fieles vasallos ver restablecido el Altar y el Trono al alto grado de piedad y esplendor á que le elevaron los Carlos, Fernandos y Felipes, de gloriosa memoria.

„Dignaos, Señor, admitir benignamente de esta corporacion los afectos de su amor, lealtad y gratitud que renuevan á L. R. P. de V. M., deseando que el Todopoderoso conserve la preciosa vida de V. M., su augusta Esposa y Real Familia los muchos años que apetece y ha menester para la mayor felicidad y gloria de la Monarquía. Madrid 12 de Noviembre de 1823.=Señor.=A. L. R. P. de V. M.=Por los exponentes, Pedro Sainz de Terrones.=Felipe Sainz de Baranda.”

El día 18 de Noviembre tuvieron la honra de felicitar á SS. MM. y A.A., á nombre del M. N. y M. L. Señorío de Via-

caya, el Excmo. Sr. D. Francisco de Eguía, Capitan general de los Reales ejércitos, el Ilmo. Sr. D. Antonio Fernando de Echano, Obispo de Seleucia, Abad de la Granja, y el Sr. Marques de Valdespina: este, tomando la palabra, dijo:

„Señor: El Señorío de Vizcaya, siempre fiel á V. M., tiene la honra de presentarse nuevamente á felicitarle por su suspirada libertad. Nunca sucumbió, Señor, su lealtad. En el memorable decreto de 26 de Marzo de 1820 se negó abiertamente su Junta general á reconocer las peligrosas é ilegítimas innovaciones, que tantos dias de llanto han causado. Ha combatido con valor en defensa del Trono y del Altar. Las víctimas sacrificadas en los campos de batalla y en los patíbulos son auténticos testimonios de su amor á V. M., á las antiguas leyes con que se han gobernado, y con las que, bajo la égida de la Casa de Borbon, ha sido el dechado de fidelidad y virtud. Díguese V. M. recibir los votos sinceros y respetuosos de aquella porcion de su Monarquía, que, arrojando peligros, ha sabido dar á V. M. pruebas nada equívocas de adhesion á su Persona y de impávida constancia.”

„Los Gefes, Oficiales y cuantos individuos componen en la actualidad el antiguo batallon 1.º Voluntarios de Aragon, hoy regimiento infantería ligera núm. 1.º, siempre constantes en sus principios de reconocer Soberano, ser fieles y leales á vuestra Real Persona, tienen la gloria de no haber desmentido jamas de tan distinguidos principios, y con la natural honradez y acrisolada conducta que los caracteriza se lisonjean de felicitar á V. M. y Real Familia al considerarle nuevamente bajo el antiguo solio de sus Predecesores. Nuestro Señor conserve la importante vida de V. M. y Real Familia dilatados años. Canton de Alba de Tormes 21 de Noviembre de 1823:—Señor.—A L. R. P. de V. M.—El Coronel, primer Comandante, Josef Orus.—El Teniente Coronel, segundo Comandante, Francisco Paula Luna.—Por los de su clase, el Capitan mas antiguo Miguel Orus.—Por los de la suya, el Teniente primer Ayudante Ignacio Bustamante.—Por la de Subtenientes, Francisco Riera.—Por la de Sargentos, el primero Felix Quintana.—Por la de cabos, Josef Miguel.—Por la de soldados, Leandro Tron.”

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### RUSIA.

#### *Petersburgo 4 de Noviembre.*

Hoy se ha cantado un solemne *Te Deum* en la iglesia de nuestra Sra. de Casan para celebrar el feliz acontecimiento de la libertad del RBY de España.

—Se halla establecida en Moscow una nueva sociedad, cuyo objeto es propagar la economía rural: con este intento se ha fundado una escuela, en la cual se admiten los hijos de los labradores mediante una retribucion de 400 rublos anuales. El plan de instruccion abraza no solo la agricultura teórica y práctica, sino tambien la lengua rusa, la religion, la aritmética, la geometría, la agrimensura, la mecánica, la arquitectura rural, la botánica, la química, la tecnología y la ciencia veterinaria. El Emperador ha hecho donacion á esta sociedad de una cantidad de 1000 rublos, y de un terreno en la inmediacion de Moscow, suficiente para los ejercicios prácticos de los alumnos. Ademas S. M. ha permitido á la sociedad el uso de un sello particular, adornado con las armas imperiales, y ha mandado que se le informe todos los años por el Ministerio del Interior del estado y progresos de esta nueva institucion.

#### *Odessa 12 de Noviembre.*

Los hechos públicos acreditan bastante que los griegos han recobrado en la terrible lucha que sostienen todo el valor de sus antepasados. Pero hay una multitud de acciones heroicas que no deben quedar sepultadas en el olvido. Tales son, por ejemplo, los siguientes rasgos de intrepidez, de los que podemos salir garantes.

El Capitan bajá se habia apoderado en el golfo de Volo de tres barcas, tripuladas por 22 marineros griegos. Despues de haber cargado de hierros á estos infelices los envió á Constantinopla por Smirna, donde llegaron el 13 de Octubre último en un buque turco, cuya tripulacion constaba de 17 hombres.

Este buque ancló en la punta del serrallo para aguardar allí las órdenes del Sultan. Los griegos quedaron en la sentina hasta el 19 por la tarde, que les quitaron las cadenas para llevarlos al suplicio. Como les habian atado ademas los pies y las manos, creyeron los turcos que podrian dejarlos dormir hasta de dia, despues de haberles hecho una espantosa pintura de todos los tormentos que habian de padecer el dia siguiente.

Los infelices cristianos hicieron todo lo posible durante la noche por desatarse; pero ninguno de ellos podia conseguirlo, hasta que Constantino Mauro logró romper las ataduras de las manos con los dientes. En el momento que pudo ejercer libremente sus movimientos corrió á soltar á los demas compañeros; y de repente cargando todos sobre los turcos que habian quedado á bordo para custodiarlos, los mataron, arrojaron sus cuerpos al mar, cortaron el cable del áncora, y se hicieron á la vela sin pérdida de tiempo.

Los centinelas turcos tomaron este buque por suyo, y lo dejaron pasar. Cuando llegaron á los Dardanelos les hicieron señales; pero como tuvieron cuidado de ponerse los vestidos de los turcos, contestaron tambien como turcos, diciendo que llevaban una orden del Sultan para la flota, y que no podian detenerse porque los arrastraba la corriente.

Luego que salieron de los Dardanelos, se vieron otra vez en un inminente peligro. Una fragata turca se dirigió hácia ellos; pero lejos de intimidarse, permanecieron en la cubierta con la mayor serenidad, y fueron á colocarse bajo las baterías de Tenedos. La fragata, no dudando entonces de que fuesen musulmanes, cambió de direccion. Estos inmediatamente vuelven á seguir su rumbo; pero luego se encontraron con un brick de Spezia, el cual creyendo que eran turcos, les dió caza hasta que se desengañó del error; y abrazándose entonces con sus compañeros de armas, llegaron al cabo de cinco dias á Ipsara, donde fueron recibidos con los mayores trasportes de alegría por toda la isla, donde celebraron una fiesta religiosa para dar gracias al cielo por la maravillosa conservacion de estos cristianos. (*Gac. d'Ausb.*)

### FRANCIA.

#### *Paris 2 de Diciembre.*

#### *Entrada de S. A. R. el Sermo. Sr. Duque de Angulema.*

A pesar de la poca seguridad del tiempo toda la poblacion de Paris se dirigia hácia los Campos Eliseos desde las ocho de la mañana. En las calles se hallaba tendida toda la guardia Real y Nacional, la Gendarmería y los Inválidos, con todas las banderas desplegadas y sus músicas. Las tiendas se cerraron en las dos calles mas concurridas de Paris, que son las de S. Dionisio y S. Martin. Banderas blancas con coronas de laurel tremolan en todas las esquinas: en todas partes se hacen preparativos para la iluminacion de la noche.

A la una llegó S. A. R. á la puerta de Maillot en una carretela, acompañado de SS. AA. RR. Monsieur y Madama, y la augusta Madre de nuestro Henrique.

El Duque bajó de la carretela para montar á caballo, y SS. AA. RR. Monsieur y Madama, y Madama la Duquesa de Berry se dirigieron por el arrabal de S. Honorato. El Corregidor de Neuilly tuvo el honor de cumplimentar á S. A. R., y el gentío inmenso que habia concurrido para ver al héroe pacificador de la España se precipitaba hácia su caballo, no pudiendo apenas los gendarmes despejar la marcha á S. A. R., que tuvo la bondad de dar la orden de que no se estorbara al pueblo el que se le acercase tanto como los valientes que le acompañaron en el Trocadero.

El Príncipe Generalísimo, adornado con el cordon azul, siguió su marcha, acompañado de un numeroso y brillante Estado mayor. Cerca de S. A. R. se veian los Mariscales Duques de Reggio y de Ragusa y el Marques de Lauriston, condecorados con el mismo cordon, y se tenia la mayor satisfaccion en ver alrededor del Príncipe á los Generales Damas, Bethisy y Larrochejaquelein, que se han cubierto de gloria en España.

Las tropas se hallaban formadas en dos filas desde el bosque de Bolonia, y el Prefecto del departamento y los Corregidores de Paris esperaban á S. A. R.

En la barrera de la Estrella se habia erigido una magnífica tienda para recibir al Príncipe Generalísimo, y á derecha é izquierda se elevaban varias columnas coronadas con muchos emblemas y colgaduras que recordaban los hechos mas memorables de la campaña. El Ayuntamiento con el Conde de Chabrol, Prefecto del Sena á su cabeza, esperaba en este pabellon el arribo de S. A. R., á quien tambien se habia unido el Ilmo. Arzobispo, acompañado de sus Vicarios generales; y á derecha é izquierda delante de la tienda estaba formada la escuela Politécnica, de quien es protector el Príncipe, presidida por el General Comandante de ella.

Las vendedoras del Mercado se hallaban colocadas en el centro para presentar sus ramilletes, y fuera á la entrada los mozos conductores, los carboneros y otras cuadrillas llevaban al Príncipe en ofrenda un ramillete de plata. En el momento que

se divisó S. A. R. principiaron las aclamaciones. El Gran Maestro de Ceremonias de Francia, acompañado del Marques de Rochamore, Maestro de Ceremonias, del Baron de S. Felix y del Vizconde de Serlin, Ayudantes, presentó á S. A. R. el Ayuntamiento; y el conde de Chabrol tuvo el honor de dirigir al Príncipe el siguiente discurso:

„Sermo. Sr.: Nuestros votos os seguan á vuestra partida, y nuestras aclamaciones os esperan á vuestro dichoso regreso. De go años á esta parte el nombre de guerra era un grito aterrador y una señal de calamidad para los pueblos: los habitantes de los Estados invadidos y los de los conquistadores, precipitándose unos sobre otros, solo ofrecian á los ojos del sabio un espectáculo lamentable.

„Hoy dia, la guerra alza á las naciones abatidas, y en todos los puntos de un vasto imperio se presenta como humana, protectora y generosa. Guerrero sin miedo, conquistador sin venganza, vuestra valiente espada á la voz de un poderoso Monarca acaba de consagrar el noble y legitimo empleo del valor y de las armas.

„Los trofeos de la guerra, convertidos en consuelo de un pueblo oprimido; cerrado para siempre el volcan de las revoluciones; cimentada á los ojos del mundo la reconciliacion de nuestra patria; la victoria vuelta á nuestros marinos y á nuestros guerreros; la gloria de todos los hijos de la Francia confundidos en uno; los nombres de Pamplona, Lladó y Llers, los del Trocadero y Santi Petri, unidos de aqui adelante á otros nombres ilustres, cuya gloria adoptó vuestra familia eminentemente francesa, tales son, Sermo. Sr., los resultados de esta memorable campaña, tal es la obra que acabais de consumir.

„Entrad en estos muros; en su recinto reposan vuestros antepasados, y cuya magnífica corona se adorna en este dia con la mas hermosa flor: la gran ciudad resuena en alabanzas y alegría; envanece de ver otra vez á sus guerreros, cubre sus avenidas un pueblo presuroso, que viene sonriéndose de los nuevos triunfos; mas allá estan las bóvedas del palacio sagrado. Un Padre, un Rey quiere ornar vuestra frente con una corona de laureles; ya su corazon palpita al acercarse aquel á quien llama la alegría de su vejez y la gloria de la Francia. En sus brazos recibiréis el doble premio de la sabia política y del valor guerrero. *Viva el Duque de Angulema.*”

S. A. R. escuchó con la mayor atencion este discurso, y quitándose el sombrero para obtener silencio, y hacer que cesasen por un momento las aclamaciones generales, se dignó con- testar:

„Recibo con el mayor placer los sentimientos que me expresais en nombre de la villa de Paris. Me considero dichoso con haber desempeñado la mision que el Rey me habia coniado, y con haber restablecido la paz y manifestado que nada hay imposible al frente de un ejército frances.”

Las aclamaciones se repitieron con nuevo entusiasmo.

Veinte y un cañonazos, disparados en los Inválidos, anunciaron entonces á los habitantes de Paris que S. A. R. entraba en los muros de esta capital.

El Sr. Conde de Courtad, Comandante de la division, seguido de su Estado mayor, precedia un poco distante á S. A. R. desde la barrera de la Estrella hasta las Tullerías. Los incansables gritos de *viva el Rey, viva el héroe del Trocadero, vívan los Borbones* se mezclaban con el ruido del cañon, de los tambores y de la música de diferentes cuerpos militares.

Delante de S. A. R. marchaban los tres valientes batallones del 1.º y 4.º regimiento de la Guardia Real que tuvieron tanta parte en la inmortal accion del Trocadero. El conde Ambruceac, Caballero de San Luis, iba á su cabeza.

Estos batallones se formaron en batalla en el gran salon de las Tullerías. El Príncipe Generalísimo al pasar por delante de ellos les dirigió afectuosamente la palabra, llamando por su nombre, como su augusto Abuelo Luis XIV, á muchos soldados.

A las dos menos cinco minutos entró en el Palacio de las Tullerías el Nieto de Henrique IV. A las dos y cinco minutos se dejó ver el Rey en el pabellon de la torre del Relox.

S. M. tenia á su derecha á SS. AA. RR. Monsieur y Príncipe Generalísimo, y á su izquierda á S. A. R. Madama la Duquesa de Berry. Nuestro Henrique y su augusta Hermana ocupaban el lugar en esta fiesta francesa, que el atentado del 13 de Febrero habia dejado vacante. Detras del asiento del Rey se descubria el Príncipe de Talleirand, el Duque de Blacas y el Duque de Luxembourg. El augusto Gefe de la dinastía de los Borbones tomando de la mano á su Hijo adoptivo lo presentó al pueblo. Monseñor besó con enternecimiento la mano de S. M.

Seria imposible describir esta escena de alborozo y júbilo; la emocion era general, y todos los ojos derramaban lágrimas. Pasado este primer momento, el inmenso gentío que llenaba el vasto jardin de las Tullerías, hizo resonar el aire de aclamaciones; parecia que todo contribuia á aumentar la felicidad de este dia. El cielo, que habia estado lluvioso y sombrío desde la mañana, quedó sereno al punto que el Rey abrazó á sus augustos Sobrinos. El sol, disipando las nubes, brilló constantemente durante las dos horas que duró la revista. Las tropas desfilaron sucesivamente por delante del Rey. La guardia nacional fue seguida de las vendedoras del Mercado, que todas llevaban ramos: lo mismo que los mozos y carboneros que formaban varias cuadrillas.

El Rey se ha dignado permitir que las vendedoras llegasen á presentar su ramillete al Príncipe Generalísimo.

Antes de retirarse el Rey tomó otra vez de la mano á S. A. R., y lo presentó á su pueblo.

Gritos de amor y de gratitud se repitieron con nuevo entusiasmo, y se oyeron mucho despues que nuestros Borbones se retiraron á su cámara. *(La Estrella.)*

— Han sido las lluvias tan copiosas en los Estados venecianos, que han salido de madre los rios, y han causado los mas ruinosos, estragos en toda la provincia. El Adige, el Piave, el Brenta, el Bacchiglione han inundado los caminos de la Carintia, Udina, Vicenza y Verona. Los torrentes han arrastrado en su curso casas y rebaños enteros: no hay memoria en Italia de haber visto semejantes inundaciones, con las que se han arruinado millares de familias. El Gobierno ha tomado medidas para disminuir su desgracia.

El Conde Camilli Gritti ha recogido en sus dominios las víctimas de la inundacion del Brenta, y se le ha visto á la cabeza de sus criados seguir la corriente del rio con barcas, y tomar á bordo á estos infelices que luchaban con las olas; distribuir víveres á unos, y lienzos á otros, y socorros pecuniarios. Muchos ricos particulares han imitado este brillante ejemplo; pero ¿de qué sirven los esfuerzos de algunos hombres generosos para remediar tan grandes infortunios!

— El Caballero Karchen, Ministro residente de la Hesse Electoral, ha presentado al Rey en audiencia particular una carta de su Soberano, en la que le participa el nacimiento de una Princesa, hija de S. A. R. el Príncipe Guillermo de Hesse, su primo.

— El Príncipe de Carrián ha llegado hoy á Paris á las 5 de la mañana.

— Se dice que Mina va á vivir á Gante, donde se hallaba en 1815.

PORTUGAL.

*Lisboa 1.º de Diciembre.*

Habiendo S. M. Católica mandado cumplimentar solemnemente á nuestro augusto Monarca por haber felizmente recobrado sus legítimos derechos, señaló el Rey nuestro Señor para esta audiencia pública el dia 28 de Noviembre, en cuyo dia, y entre una y dos de la tarde el Excmo. Sr. Duque de Villahermosa, embajador del Rey Católico en esta corte, se dirigió al Real palacio de Bemposta acompañado del Conde de Castro Marin en uno de los coches de la Casa Real, yendo otros cuatro con el Secretario de Embajada y demas personas adictas á la misma, precedidas por los carruages de los Grandes del reino en que iban sus Gentiles-hombres, brillando en todo la mayor grandeza, escoltando el coche en que iba S. E. una guardia de honor del regimiento de caballería número 12.

Llegado el Embajador al Real palacio donde se hallaba reunida la Corte vestida de gran gala, fue presentado á S. M. y expuso el objeto de su embajada en los siguientes términos:

„Señor: En el momento de regresar S. M. Católica, el REY mi augusto Amo, á la capital de sus Estados, quebradas las cadenas de su infausto cautiverio por el esfuerzo de las armas francesas y cooperacion de la fidelidad del pueblo español, juzgó debia dar á V. M. Fidelísima un público testimonio de la parte que toma en el glorioso restablecimiento de V. M. en sus derechos y prerogativas.

„Unido mi Soberano á la augusta casa de Braganza por los mas sagrados vínculos, al contemplar á V. M. rodeado del amor, respeto y sumision de sus pueblos, gozando de la legitima autoridad que le ha recuperado la lealtad portuguesa, su corazon se complace en demostrar á V. M. con esta solemne embajada el placer que experimenta en congratularle por haber conseguido subir de nuevo á su Trono soberano; pues que se gloria de ser entre todos los Monarcas de la tierra el que mas se interesa en la

felicidad y en el bien de vuestra augusta Persona y Familia.

„Esta carta, que S. M. Católica me manda entregar en vuestras Reales manos, certificará á V. M. cuanto llevo dicho, siendo para mí muy satisfactorio que honrándome el Rey mi Señor con esta extraordinaria mision me proporcione la ventura de ser por segunda vez el fiel intérprete cerca de V. M. Fidelísima, de los sentimientos que animan á mi Gobierno, y de la amistad, union y perfecta armonía que para su mútua felicidad debe reinar entre las dos Potencias peninsulares.”

S. M. dió á este discurso la respuesta siguiente:

„He oido con la mas viva y grata sensibilidad la expresion de los sentimientos de afecto de S. M. Católica á mi Persona y á mi Familia. Yo me congratulo con el Rey mi Cuñado y Yerno por los últimos acontecimientos, que por esfuerzos generosos y con la bendicion Divina libraron los dos Estados de la Peninsula de una influencia maligna, y restablecieron en ellas el orden y la legitimidad.

„Recibo con placar la carta que me entregais, Señor Embajador, en la cual solo podré encontrar seguridades de amistad y de perfecta armonía, de que deben resultar el bien y felicidad de ambas naciones.

„Me es tambien agradable que para esta solemne mision fueseis vos escogido por vuestro augusto Amo, Señor Duque, cuya persona y nobleza de caracter me son ya bien conocidas.”

Concluida la audiencia se retiró el Excmo. Sr. Duque Embajador á su residencia con la misma pompa, y en medio de un inmenso concurso. (*Gaceta de Lisboa.*)

## NOTICIAS DE ESPAÑA.

*Madrid 10 de Diciembre.*

El dia 23 del mes pasado falleció en Pamplona á los 82 años de edad el Excmo. Sr. D. Josef de Ezpeleta y Galdiano, Conde de Ezpeleta de Beire, Capitan general de los Reales ejércitos, Caballero de Justicia de la Orden de S. Juan, y Gran Cruz de las de Carlos III y S. Hermenegildo. Comenzó su carrera militar de Cadete en el regimiento de la Corona, y se halló en la campaña de Portugal, expedicion de Argel, y toda la guerra de América contra los ingleses. En 1783 fue nombrado Gobernador de la Havana, y sucesivamente obtuvo los empleos de Virey de Santa Fe, Gobernador del Consejo, y Capitan general de Cataluña, que desempeñó con una rectitud y un zelo por el Real servicio dignos de ser imitados. En 1809 fue trasladado á Francia, bajo escolta en calidad de preso, por el gobierno intruso, permaneciendo en su confinamiento hasta la paz general. A su regreso á España se dignó S. M. nombrarlo Virey de Navarra, único ejemplar de haberse conferido esta alta dignidad á un natural navarro, desde la incorporacion de aquel reino al de Castilla. La estuvo ejerciendo hasta que estalló la revolucion, en que se le exoneró; y en 1822 fue arrebatado del seno de su familia y de Navarra su patria, tambien en virtud de una orden del gobierno revolucionario, sin consideracion á su avanzada edad y achaques que le acompañaban. Restablecido el orden, se le volvió á nombrar Virey de Navarra por la Regencia del Reino, y Comandante de las tropas españolas que formaban el bloqueo de Pamplona, encargos que no se atrevió á admitir á causa del detrimento de su salud. Su larga vida ha sido un constante modelo de virtudes cristianas, sobresaliendo en la de la caridad, pues no le buscaba menesteroso alguno que no hallase inmediatamente el alivio de sus aflicciones, sin saber muchas veces la mano que le socorría. Así es que los pobres unirán sus lágrimas como las de los hijos que ha dejado, para llorar la pérdida del mayor de sus amigos, y el mejor de los padres.

## VARIEDADES.

*Sobre la fábrica de papel en Berlín.*

Puede hacerse el papel del largo, ancho y fuerte que se quiere por medio de máquina de vapor.

La primera invencion fue por Didot, en Francia, en 1801. Se apreció poco su invento al principio, y no halló proteccion, y así no hizo progresos.

Didot se fue á Lóndres, y estableció allí en compañía de otros un molino de papel.

En 24 de Julio de 1806 recibió la primera patente de invencion, y en 14 de Agosto se estableció bajo el nombre de los fabricantes de papel Henrique y Seale Fourdrinier, de Lóndres, y de Juan Gamble, en Neots, en el Condado de Huntingan. Desde entonces se esparció esta fábrica por Inglaterra.

Por supuesto desde luego se comenzó á hacer reformas para simplificar la máquina; y así ha ido resultando una máquina bastante sencilla y económica, mediante la cual, sin mano de hombre, se podria hacer una tira de papel de varias millas de largo, si se quisiera así.

Era de esperar que semejante invento atrajese la curiosidad general, y se procurase ir estableciendo por todas partes. Así ha sucedido.

Los propietarios han comunicado, mediante cierta cantidad, el modo de fabricar el papel de otros muchos fabricantes, y en el dia hay ya en Inglaterra mas de 50 fábricas de papel de esta clase en que puede hacerse papel *sin fin*.

Era de esperar se introdujese tambien en el Continente.

En Rusia ya existe una fabrica de estas por cuenta del Gobierno.

Francia tiene otra; y la tercera, introducida en el Continente, es la establecida aqui en Berlín á cuenta de una compañía, á cuya cabeza estan el banquero Veneke y el Consejero Mr. Lecocq como directores, y al cuidado de Mr. Corty, que tiene el mérito de haber sido el primero en haber traído de Inglaterra á Alemania este útil invento.

Por lo que respecta á la máquina de vapor, por medio de la cual los trapos se limpian, se deshacen &c., y de la segunda máquina, tambien de vapor, puede decirse que las de Berlín aventajan á las demas en elegancia y *exactitud*. ¡No parece sino que es juguete el modo de trabajar el papel por este método; tan facil y sencillo va todo en ella! Y el costo de la leña no perjudica á las utilidades que la fábrica atrae.

El modo de hacer el papel es tan sencillo y ligero, que seis horas son suficientes para hacer papel de imprenta de los trapos mas sucios y menos aptos para la prontitud.

El formar de los trapos ya preparados el papel, es obra de quince segundos, y parece cosa de encanto para los no inteligentes, y aun admira no poco á los que ya tengan conocimientos del modo de fabricar papel.

Diariamente, es decir, en catorce horas de trabajo puede dar esta fábrica 100 resmas de papel.

En el dia se ven ya empleadas mas de 100 personas en un género de industria que no existia en este pais de un modo tan ventajoso.

Los productos que da este modo de fabricar papel son mejores, mas aptos para el uso, y de mayor aprecio que cuantos dan las demas fábricas del reino anteriormente establecidas. La fuerza, la regularidad, la igualdad con que trabaja la máquina no puede adquirirla la mano del hombre. En los molinos comunes de papel estriba todo en el agua, y ademas en el cuidado y diligencia que se pone, como tambien en la habilidad é inteligencia del artesano, no menos que en su mal humor ó mala gana de trabajar; pero en la máquina nueva se cortan todos estos inconvenientes: siempre trabaja con igualdad un dia lo mismo que otro; y por lo mismo siempre sale el papel enteramente igual.

Otra ventaja que tiene es que de menor cantidad de trapos buenos saca mejor papel que pueden hacerlo los molinos comunes.

La Real Universidad de Sto. Tomas de la ciudad de Avila ha sido restablecida por Real decreto; y á su consecuencia dió principio á sus ejercicios literarios en 18 de Octubre del presente año. Lo que se hace saber al público para su inteligencia.

## ANUNCIOS.

Se halla vacante la plaza de médico de la villa de Fuentes de D. Bermudo (vulgo de Nava), partido de Palencia: su dotacion 6600 rs. de vn. anuales, debiendo proveerse su plaza el dia 1.º de Enero próximo de 1824.

Universae Theologiae moralis accurata complexio instituentis candidatis accommodata, in qua graviori, praesertim Sancti Tomae, auctoritate atque solidiori ratione ducibus, quaestiones omnes, quae ad rem moralem pertinent, brevi ac perspicua methodo resolvuntur. A P. F. Fulgentio Guniliati, ordinis praedicatorum, congregationis B. Jacobi Salomonii, ex-lectore sacrae theologiae scholastico-dogmaticae, á pluribus annis moralis professore ordinario in collegio S. S. rosarii Venetiarum. Editio sexta matritensis. Dos tomos en cuarto. Se hallará en la librería de la viuda de Barco Lopez.